



Programa Alternativas a la migración irregular

generando perspectivas para que niños y jóvenes centroamericanos puedan permanecer en su lugar de origen (ALTERNATIVAS)

Contexto

Cada año hay miles de personas de Honduras, Guatemala y El Salvador, que intentan huir o migrar de forma irregular a los Estados Unidos de América. Cada vez más niñas y niños emprenden – muchas veces con el apoyo de traficantes ilegales de personas – el camino peligroso rumbo a los EE. UU. y México. ¿Por qué migra especialmente población joven de esta región? Las razones para ello son múltiples. Por un lado, esta zona de Centroamérica es una de las regiones más peligrosas del mundo. Muchos jóvenes huyen de la violencia intrafamiliar, de la delincuencia o de bandas juveniles llamadas "Maras" que reclutan forzosamente a otros niños y jóvenes. Por otro lado, muchos jóvenes no cuentan con una perspectiva de futuro, ya que tienen solamente un acceso limitado a oportunidades de formación y empleo. Esto se debe, entre otras cosas, a un menor número de ofertas flexibles de educación y una escasa armonización entre el ámbito educativo y el mercado laboral.

Nuestro enfoque

La migración irregular tiene sus causas tanto en factores mediados como inmediatos. ALTERNATIVAS apunta especialmente a la reducción de causas inmediatas de la migración irregular. Se dirige, por un lado, a jóvenes que han experimentado violencia o que buscan huir de ella, brindando ofertas de prevención de violencia y migración arriesgada y de atención psicosocial. Por el otro lado, busca mejorar las oportunidades de formación y empleo de jóvenes. De especial importancia en este contexto son las ofertas flexibles de formación dirigidas a niños y jóvenes a quienes resulta difícil el acceso a la formación y al empleo, por ejemplo: por la distancia geográfica y/o la violencia en los alrededores de los centros escolares existentes. Las ofertas de formación deben a su vez estar mejor orientadas al mercado laboral, para aumentar las posibilidades de empleo.

ALTERNATIVAS interviene con este fin en tres niveles. Al nivel local se trabaja en once municipios seleccionados en Guatemala, Honduras y El Salvador, desarrollando proyectos piloto. A este nivel se pretende mejorar y ampliar las ofertas de atención psicosocial para jóvenes retornados y retornadas y para jóvenes en riesgo de migración irregular, fortaleciendo, por ejemplo, servicios de atención para sobreponerse a experiencias de violencia.

Para ello, el proyecto busca sinergias con otros cooperantes que ya trabajan en las áreas de atención psicosocial, educación y formación continua. Por otra parte, se promueven ofertas de educación flexible para el ámbito escolar y profesional, buscando establecer un mejor y más estrecho contacto con las empresas y los servicios estatales. Para ello es imprescindible cooperar con instituciones municipales, así como también con padres de familia, fortaleciendo estos actores claves en sus capacidades, para aumentar la reintegración de niñas, niños y jóvenes en riesgo de migración irregular y para facilitarles el acceso a ofertas apropiadas.

A nivel nacional, ALTERNATIVAS trabaja juntamente con los ministerios responsables, para que éstos adopten buenas prácticas y las implementen de forma independiente del programa a nivel nacional o local. En tanto la migración y la violencia son fenómenos regionales que traspasan las fronteras, es esencial abordarlos a nivel regional.

Características del programa

La GIZ, por encargo del Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ), ha trabajado desde hace muchos años en el campo de la prevención y reducción de la violencia en la región. Dado que la migración irregular y la violencia están íntimamente relacionadas, el proyecto ALTERNATIVAS se ha construido basándose en experiencias previas de programas de la cooperación alemana, que se generaron juntamente con las instancias gubernamentales nacionales y la sociedad civil. El objetivo es que niñas, niños y jóvenes en riesgo de migración irregular



De izquierda a derecha:

Joven participante de curso de formación en soldadura, 2018

Estudiantes durante un curso de formación en habilidades blandas, 2018

Felicitas Eser
felicitas.eser@giz.de

De izquierda a derecha:

Taller de elaboración de experiencias y apoyo psicosocial con jóvenes, 2018.

Jóvenes participando en curso de mecánica, 2018.



o que hayan sido retornados, hagan uso de las ofertas mejoradas para su integración social, escolar y laboral, desarrollando así perspectivas para permanecer en sus lugares de origen.

ALTERNATIVAS tiene cuatro componentes:



Grupos meta del programa

La contraparte política del proyecto es la Secretaría General del Sistema de la Integración Centroamericana (SG-SICA) y la contraparte de implementación regional es la Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA).

El proyecto se fundamenta en estrategias y programas de los gobiernos nacionales de la región y utiliza las experiencias, estructuras y redes de programas ya existentes de la GIZ, sobre todo del programa de Prevención de la Violencia Juvenil en Centroamérica (PREVENIR) y el programa Promoción del Empleo Juvenil y de la Resiliencia en Centroamérica (CaPAZ II).

Nombre del proyecto	(Re)integración de niños y jóvenes en riesgo de migración Irregular en Centroamérica (ALTERNATIVAS)
Encargado por	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ)
Región	Guatemala, Honduras y El Salvador
Implementado por	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Duración	2017 - 2024

Impactos

El proyecto apoya en la integración de grupos estigmatizados, fomenta el manejo no violento de los conflictos y la superación de experiencias traumáticas en once municipios. Cuatro de ellos se encuentran en El Salvador; tres en Guatemala, y otros cuatro en Honduras.

Durante los dos primeros años del proyecto, las capacitaciones han permitido formar ya a más de 500 docentes, psicólogos y psicólogas y trabajadores y trabajadoras sociales en salud mental y acompañamiento psicosocial. Más de 6,000 niños, niñas y jóvenes han participado en actividades de información y sensibilización; en los próximos tres años se pretende llegar al doble de esta cifra. Más de 260,000 niñas y niños fueron alcanzados a través de campañas regionales virtuales. Así mismo, 4,718 jóvenes se han beneficiado de las ofertas educativas en escuelas, así como de las formaciones y capacitaciones. 1,894 jóvenes se han beneficiado de las medidas de fomento del empleo y 447 han sido colocados exitosamente en plazas laborales. En Honduras, El Salvador y Guatemala los Ministerios de Relaciones Exteriores y de Educación, así como las instituciones responsables para la protección de la niñez, adolescencia y familia han fortalecido su coordinación para garantizar la atención integral a los retornados en el terreno.

Publicado por Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Sedes en Bonn y Eschborn, Alemania

Programa de (Re)integración de niños y jóvenes en riesgo de migración irregular en Centroamérica (ALTERNATIVAS)

Boulevard Orden de Malta, Casa de la Cooperación Alemana, Urbanización Santa Elena, Antiguo Cuscatlán La Libertad, El Salvador, C.A.

T +503 2121-5100

F +503 2121-5101

www.giz.de

Autor Felicitas Eser

A Agosto 2024

GIZ es responsable por el contenido de esta publicación

En cooperación con: Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA)

Por encargo de: Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ)

División 315 Centroamérica

Dirección BMZ:

BMZ Bonn BMZ Berlin

Dahlmannstrasse 4

Stressemannstrasse 94

53113 Bonn, Alemania 10963 Berlin, Alemania

T +49 (0)228 99 535-0 T +49 (0) 30 18 535-

T +49 (0)228 99 535-3500 F +49 (0) 30 18 5352501

poststelle@bmz.bund.de

www.bmz.de